



Die Entdeckung der Endlichkeit

Su-Mei Tse Kunst macht das Mudam zur poetischen Spielweise – für sich und den Betrachter



VON VESNA ANDONOVIC
Su-Mei Tse hat eine ganz eigene Vision. Und ist dabei in ihrem künstlerischen Schaffen so frei, sich auch mit ganz frivolen und zufälligen und unkonventionellen Mitteln zu lassen. Doch wie lässt diese zeitliche Peripherie tonangebender Stille schweben, Planeten insatellen und Karakollen klingen?

Stramm stehen die steinernen Götzen unter der Glaskuppel des Grand Foyer. Die alle Windrichtungen des Erdballs sind sie nun. Sie sind aufgereiht – von Taiwan über China bis nach Brasilien.

Wie überdimensionierte chinesische Götzenfiguren oder japanische Salsiki stehen sie dort. Ihre in dünnem, grauem Stein ausgearbeiteten Körper sind wie diese schon vor Jahrhunderten. Menschen in sich selbst nur einen Akzent in Mudam, nicht ein Akzent.

Ihr buchstäblich vorzeitliches Alter so unpräzise ein völlig neues Konzeptionsmodell, das den Betrachter selbst in seiner zeitlich begrenzten Existenz in einem völlig neuen Kontext stellt.

Hier trifft Stille auf Unendlichkeit. Doch statt das dies die Heilung, der poetische Angst und einem Fluchreflex auslöst, verleiht der Betrachter eine meditative, befallende Ruhe.

Dabei greift Su-Mei Tse auf solche subtilen Andeutungen zurück, wie diese mit Blauschwarz bedeckte Stele an einem der steinernen Rieser, die an die japanische Kintsugi-Keramikkunst erinnern. Bei Letzterer wird eine Bruchstelle nicht durch die Reparatur verborgen, sondern mittels einer silbernen, roten oder goldenen Paste vertieft. Wiederum: Die Bruchstelle wird nicht verborgen, sondern durch die Reparatur hervorgehoben.

Der vorzeitliche Makel wird somit zu einer narrativen Einzigartigkeit. Der Betrachter muss jedoch letztendlich diese historischen Hin-

tergründe und Zusammenhänge kennen, um die ausgestellten Werke in ihrer Komplexität zu erfassen, denn sie stehen kraftvoll und zugleich in sich schwingend im Raum. So stehen sie individuell, jedoch aufeinander abgestimmt. Zugänge in das futuristische Universum der Künstlerin.

Spielerische Assoziationen und die Blage der Stille
Was die Arbeiten von Su-Mei Tse in eine außergewöhnliche macht, wie nicht, dass sie der Luxemburger Kunst eine ihrer internationalen Serien ausleihen – das Goldene Leben des besten antiken Betrages bei der Biennale in Venedig.

Es sind die publizierten Assoziationen, die sie mit scheinbar spielerischer Leichtigkeit weckt, und die ihre eigene Art, wie sie eine tiefgründige, philosophische Reflexion mit einer kindlichen und humorvollen Entdeckungsreise verbindet.

„Man muss lernen, über sich selbst zu schmunzeln“

Su-Mei Tse über Enrico Longhi, Zeit und den Platz des Humors in der Kunst

INTERVIEW VESNA ANDONOVIC
2011 machte Su-Mei Tse die Sensation perfekt: Für ihr „air condition“ wurde der Preis des Goldenen Lebens bei der Internationalen Biennale der Kunst in Venedig mit dem Goldenen Löwen des besten internationalen Beitrags ausgezeichnet. Zehn Jahre nach der Ausstellung im „Palazzo“ verleiht das Mudam der 44-jährigen eine monografische Schau. Eine Begegnung mit einer Künstlerin, die findet, das Schreiben ebenso aussergewöhnlich ist wie viele Worte, und Humor eine wichtige Zutat der Kunst ist.

Sie haben sich öffentlich beim früheren Mudam-Direktor Enrico Longhi für diese Schau bedankt ...
Das war für mich eine Selbstverständlichkeit. Denn ich weiß, warum ich jetzt hier bin und wie es so viele Jahre lang so schön war. So wie meine Teilnahme an der Kunst-Biennale auf die Einladung einer anderen Person zurückzuführen: Claude Baudouin, der heute zu denken, ist demnach ganz natürlich.

Es ist für Sie etwas anderes, Ihre Arbeiten in der Biennale zu zeigen als zum Beispiel in Tokio oder New York?
Ja, im Ausland hat dies eine Leichtigkeit, denn man ist ein Stück weit „ausser“, das macht es in gewisser Weise einfacher. Dennoch war dies genau der richtige Zeitpunkt für eine Schau in Luxemburg: Ich weiß, dass sich viele Künstlerinnen, Bildhauer und Fotografen in meiner Arbeit wiederfinden.



Wahrscheinlich, dass nicht die große, weiße Welt Ihnen Angst macht ...
Ja, vielleicht ... Vielleicht liegt es auch daran, dass in Luxemburg heimlich zu viele auf die Person bezogen wird und die eigenartige Art durch Umkleeschrank und tiefgründige Erfahrungen wie zum Beispiel emotional schwache Kräfte“ sowie thematisiert wurde, das sich nur wirklich mit dem Werk beschäftigt wird.

Kommen wir zu Ihrer Arbeit - in der zeitlichen Kunst gibt es einen Zeitstrahl, das was man einen Berg bilden möchte, man erst selbst zum Berg werden muss. Ein Konzept mit dem Sie sich identifizieren können?
Ich kann das nur mit einem anderen Bild antworten: Eine Freundin von mir bedeckt einen Kaffeeberg und erzählt, dass sie nach einem Jahr noch immer beim ersten Strich sei. Das bedeutet, das alles eine Sache der Artzeit ist. Aus meiner malerischen Ausbildung kennen ich diese Berge, man ein Stück-

vermache selbst, aber Abstand zu nehmen, und hierfür ist Zeit sehr wichtig. Konzentration ist ein oberes Thema, man muss immer gleich etwas, das einen bewegt, in Worte fassen. Deshalb ist das Thema der Villa Medici in Rom oder dank des Edward Steichen Award abstrakt, so wichtig für einen Künstler: Sie geben mir Zeit.

Sie legen sich nicht auf eine Kunstform fest, „aircondition“ präsentiert Foto, Videoarbeiten, Installationen ... und jede Technik bringt Ihre eigenen Zwänge mit sich ...
Ja, und wenn ich nicht müsste, würde ich mich am liebsten überhänge mit dem Schreiben, ich mache eine ganze Welt vor mir.

Wie schenken Sie es für Sie, die eigenen, in Ihren Werken gezeigten Selbstvertrauen zu bewahren, dass der Betrachter die Freiheit der eigenen Interpretation erhält?
Jeder Künstler schafft einen Sinn und Zusammenhang und muss dabei erläutern. Es ist ein Brauch, das Werk zu „lesen“, dies Abstand nehmen ist also sehr wichtig, ich

Nicht alles, was nicht umringelt, macht mich stärker?
Natürlich vorzuziehen man lieber auf solche Erfahrungen, doch sie machen uns auch zu dem, was wir sind. Der japanische Philosoph Pyng-Dai Han nennt „das „Jenseits“ durch die wir uns selbst besser kennenlernen.

Wie schenken Sie es für Sie, die eigenen, in Ihren Werken gezeigten Selbstvertrauen zu bewahren, dass der Betrachter die Freiheit der eigenen Interpretation erhält?
Jeder Künstler schafft einen Sinn und Zusammenhang und muss dabei erläutern. Es ist ein Brauch, das Werk zu „lesen“, dies Abstand nehmen ist also sehr wichtig, ich

